



Lettre circulaire N° 1 – Mars 2025

De Pablo Rebetz - Promouvoir une culture de la réconciliation.
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

Construire collectivement les chemins de la paix. Un long processus.



La paix en Colombie est un processus long et fastidieux. S'il y a bien eu un accord de paix signé sous le gouvernement du président Santos en 2016, cela ne signifiait pas pour autant que la violence s'arrêterait d'un seul coup. Il fallait le voir comme le commencement d'un nouveau processus de paix et non pas comme la résolution du conflit.

Avec la Fondation pour la Réconciliation, j'aurai l'occasion d'entrer au coeur d'une organisation qui travaille depuis plus de 20 ans dans le domaine du pardon et de la réconciliation avec différents groupes sociaux. Les bénéficiaires des programmes de cette fondation, fondée par un prêtre et missionnaire de la Consolata (Turin), profitent de divers méthodologies et projets qui cherchent à dénaturaliser la violence et à casser cette dynamique par le biais de nouveaux apprentissages socio-émotionnels. Je vous invite, par le biais de cette première lettre circulaire, à me suivre dans cette expérience riche d'apprentissages!

Adresse de contact - pablo.rebetz@comundo.org

Comundo envoie des coopérant-e-s au Kenya, en Namibie, en Zambie, au Nicaragua, en Colombie, en Bolivie et au Pérou.

Votre don rend ces missions possibles. Vous trouverez des informations sur les possibilités de dons à la dernière page.





Lettre circulaire N° 1 – Mars 2025

De Pablo Rebetz - Promouvoir une culture de la réconciliation.
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

Une histoire d'amour en cache parfois une autre

La Colombie: la gentillesse humaine, la beauté sauvage, la richesse culturelle et gastronomique, les histoires difficiles. Derrière les conflits et une rupture sentimentale, il y a l'espoir de comprendre et d'apprendre d'un peuple qui depuis longtemps lutte pour rétablir la paix et l'harmonie sur l'ensemble de son territoire. C'est ce courage qui m'inspire et qui me motive à commencer cette aventure qui s'annonce pleine d'espoir.

Janvier 2024. L'idée d'un retour en Colombie me trotte dans la tête. Plusieurs ami.e.s m'ont parlé de Comundo, du sérieux de l'organisation et des possibilités qu'elle offre sur le terrain. Une offre d'emploi à Bogota (ville que je connais déjà un peu) est postée sur le site de l'organisation suisse. Il s'agit d'accompagner et collaborer avec une fondation locale qui travaille dans le domaine de la justice sociale et sur des questions de pardon et de réconciliation.

Comprendre pour agir différemment

La Colombie a été le théâtre de violences multiples: guerre civile, conflit entre l'Etat et différents groupes armés, narcoviolence et violence urbaine. La violence s'est transformée au fil de l'histoire et persiste depuis 80 ans. Face à ces réalités, des actrices et acteurs de différents milieux socio-politiques se sont battu.e.s et se battent encore quotidiennement pour trouver de nouveaux chemins vers la paix.

En 2016, un accord de paix encourageant a été signé. Un immense espoir de changements. Malgré le désarmement d'une partie des groupes armés (FARC) sur le territoire, la situation d'aujourd'hui ne s'est guère améliorée. En 2025, plusieurs groupes continuent à se battre pour le contrôle du territoire et ses ressources.

Gandhi disait: "La non-violence est infiniment supérieure à la violence, le pardon est plus viril que le châtement. Le pardon est la parure du soldat."

Lutter contre ces violences multiples et répétées est une tâche difficile pour l'Etat colombien. Il est donc important que d'autres acteurs soutiennent cet effort pour trouver de nouveaux chemins vers la paix et la justice sociale.

Éduquer à des alternatives de non-violence

A travers l'Histoire de l'humanité, de nombreux leaders pacifistes comme Gandhi et Mandela ont prôné la non-violence et favorisé l'éducation de la population. Aujourd'hui, nous observons une montée des violences à travers la planète. Celles-ci ne résoudront rien. Se venger n'a jamais fait revenir personne.

Lors de ma rencontre avec la fondation en 2024, j'ai été séduit par une philosophie de travail prônant l'éducation à la non-violence. La Fondation pour la Réconciliation propose des formations, des ateliers et des projets qui vont dans le sens du dialogue et la gestion des émotions. Elle travaille avec des écoles, des communautés marginalisées mais elle est ouverte à créer de nouvelles alliances dans les différentes sphères de la société.

Constuire la paix demande du temps et des moyens humains et économiques. Les processus sociaux ne montrent pas des résultats à court terme. De plus, l'élection de Donald Trump est malheureusement venue mettre un frein à cet effort. C'est peut-être le moment de travailler différemment, en construisant d'autres alliances avec d'autres valeurs. Un effort collectif et international va devoir renaître pour sculpter des sociétés alternatives de non-violence.



Lettre circulaire N° 1 – Mars 2025

De Pablo Rebetz - Promouvoir une culture de la réconciliation.
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

S'engager pour la coopération internationale

On ne part pas les mains vides et sans bagages pour une mission de plusieurs années à l'étranger. Je parle ici de connaissances préliminaires. Même si la Colombie m'est assez familière, il est toujours bien d'actualiser ses connaissances et de se remettre en question.

Sachez qu'avant d'arriver en mission, le processus a été assez long. Il a fallu s'armer de patience. Je me suis parfois demandé si j'allais aller au bout, me questionnant sur mes réelles motivations. Finalement, les événements se sont déroulés assez naturellement, tout comme mon arrivée à Bogota. Je reviens brièvement sur le parcours qui m'a mené à cet engagement avec la Fondation pour la Réconciliation (*Fundación para la Reconciliación*).

Entre le premier échange téléphonique avec Comundo et l'atterrissage à Bogota, une année s'est écoulée. Il y a eu différents entretiens téléphoniques, une série d'examens sous forme d'exercices pratiques, des entretiens en Suisse, deux entretiens avec la fondation à Bogota et plusieurs échanges avec mes responsables en Suisse et en Colombie. Après 4 mois, j'ai obtenu la réponse de mon engagement. Vous n'imaginez pas le bonheur que cela a été d'apprendre cette nouvelle. Revenir en Colombie a reveillé en moi beaucoup de choses.

Après avoir été informé de ma nomination, il y avait encore de la route. En effet, j'ai dû, comme coopérant et comme la procédure le veut, passer encore par deux semaines de formation. La première s'est déroulée à Estavayer-le-Lac au mois d'août 2024.

« Ne craignez pas d'être lent, craignez seulement d'être à l'arrêt » - proverbe chinois



Présentation du projet devant l'équipe de Comundo

C'est avec l'organisme Isango (centre de renforcement de compétences dans le domaine de la coopération et du développement) que nous avons abordé de nombreuses thématiques en lien avec l'interculturalité et le travail d'équipe à l'étranger. En novembre, je me suis rendu à Lucerne pour une semaine intense de formation institutionnelle avec mon nouvel employeur Comundo. Durant cette semaine, j'ai côtoyé une douzaine de coopérant.e.s qui se préparaient à partir pour l'Amérique latine et l'Afrique de l'Est. La semaine a été éprouvante mais si riche d'échanges, d'expériences, de moments de solidarité, de rires.

C'est aussi durant cette semaine que nous avons appris ensemble l'élection de Donald Trump. Un séisme de magnitude maximale pour le monde de la coopération internationale. Au terme de cette année 2025, j'ai finalement organisé ma fête de départ. Cet événement fait partie du processus de préparation/départ chez Comundo. Un travail immense a été fourni pour cette fête. Mais cela en a valu la peine! Ô que oui!



Lettre circulaire N° 1 – Mars 2025

De Pablo Rebetez - Promouvoir une culture de la réconciliation.
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo



Présentation de Comundo à la fête de départ

Merci les ami.e.s !

Le 30 novembre, j'ai vécu le plus beau moment de l'année 2024 et probablement un des plus beaux moments de partage de ma vie. Cette fête a marqué la fin d'un cycle et le départ d'une nouvelle étape de vie.

Après des mois de préparation, j'ai enfin pu recevoir mes ami.e.s qui se sont déplacé.e.s de toute la Suisse et d'Allemagne. La fête avait pour thème "Héros et héroïne d'une vie". Les invité.e.s ont magnifiquement joué le jeu et plus d'une soixantaine de personnes sont venues déguisées.

C'était aussi l'occasion de présenter l'organisation Comundo à mes ami.e.s. Myriam a fait le déplacement au coeur de la vallée de Delémont, dans une ferme perdue au milieu des collines, pour présenter l'organisation et ses différentes missions en Suisse et à l'étranger. J'en profite pour la remercier infiniment pour son travail et sa collaboration. Dans un deuxième temps, j'ai moi-même présenté ma mission et les motivations de ce nouveau départ en Colombie. Mon discours a été teinté d'émotion lors des remerciements faits aux membres de ma famille.

C'était la première fois que je m'exprimais devant mes proches aussi sérieusement sur ma profession, sur le projet avec la fondation et sur la thématique de justice restaurative qui me plaît. Cette fête a été l'occasion de remercier mes ami.e.s et ma famille pour ce qu'ils sont et ce qu'ils m'apportent.

Comme je l'ai écrit dans le titre, les processus et les projets sociaux se construisent collectivement. Ce projet s'est fait et se fera avec le soutien de mes proches d'une quelconque manière. Ensemble, nous pouvons soutenir et renforcer des projets locaux en Suisse et des dynamiques de non-violence en Colombie. Ensemble, nous apportons de petits grains de sable qui, mis côte à côte, peuvent former quelque chose de plus puissant.

Vous pouvez apporter en faisant des dons, mais je crois qu'il est surtout important de rester conscient.e et actif.ve autour de vous pour construire une société plus juste et solidaire. Toutes et tous pouvons apporter quelque chose à notre société, en Suisse ou ailleurs. Personnellement, j'ai décidé de le faire en Colombie pour une certaine période et parce que j'ai un lien spécial et profond avec ce pays.





Lettre circulaire N° 1 – Mars 2025

De Pablo Rebetz - Promouvoir une culture de la réconciliation.
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

L'arrivée à Bogota

Après un break de presque deux mois pour faire le vide et recentrer mes pensées, je suis arrivé à Bogota le 28 février 2025. J'ai de la chance car j'ai déjà vécu en Colombie et j'ai donc pu penser cette nouvelle étape de vie sereinement. Je suis arrivé dans ma nouvelle colocation, chez Edna et sa fille. Elles avaient déjà été mes colocataires 6 ans auparavant. Cela m'a grandement facilité la vie, de ne pas arriver en terre inconnue, de me sentir tout de suite comme à la maison. Il faut s'adapter au climat, au nouvel horaire, puis commencer un nouvel emploi avec une culture du travail différente. Rien ne doit être minimisé dans cette période d'adaptation.

Après un peu plus de deux semaines sur place, j'ai le plaisir de vous annoncer que je me sens bien et que j'ai été très bien reçu et intégré dans l'équipe de la fondation. Les défis s'annoncent nombreux et passionnants. Pour l'instant, je suis dans une posture d'observation et de compréhension des projets qui sont en train de se mettre en place ou qui doivent être évalués.



Une peinture post-trumpiste dans les rues de Bogota



Bogota vue depuis le paramo de las Moyas

Dans mon temps libre et le week-end, je profite de la ville et de ses nombreuses offres culturelles et sportives: cinéma, théâtre et danse, ciclovia (fermeture d'une partie des routes pour en faire profiter les coureurs, cyclistes et autres bipèdes). A cette époque de l'année et à 2600 mètres, les conditions météorologiques ne permettent pas tellement les activités en plein air. Lorsque le temps le permettra, je me rendrai souvent sur les hauteurs de la ville, à quelques heures de marche, pour respirer un peu d'air frais et profiter du calme et de l'immensité du paysage.

Je me réjouis de vous en dire plus dans ma deuxième lettre circulaire, dans laquelle j'aurai l'occasion de vous parler plus en profondeur des projets actuels de la fondation. Il sera notamment question d'évoquer l'ouverture d'un centre d'attention pour enfants et adolescents dans la ville portuaire de Buenaventura, sur la côte pacifique.

J'espère que vous avez eu du plaisir à me lire. Merci pour votre soutien. Un abrazo. Pablo



Lettre circulaire N° 1 – Mars 2025

De Pablo Rebetez - Promouvoir une culture de la réconciliation.
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

Des coopérant·e·s pour un monde plus juste

Et si le droit à une vie digne et saine, sans violences et dans la sécurité, ne s'appliquait plus ? Et si l'accès à l'éducation n'était plus assuré comme clé vers une formation et un travail digne ? Ou si la seule solution était de partir à l'étranger pour réussir à nourrir sa famille restée au pays ?

Avec près de 70 coopérant·e·s sur le terrain, Comundo améliore les conditions de vie et renforce les droits humains de populations vulnérables ou précarisées en Amérique latine et en Afrique, avec une attention particulière pour les enfants, les jeunes et les personnes âgées. Ceci grâce à l'échange de connaissances et d'expériences de nos coopérant·e·s avec des organisations partenaires locales, à la mise en réseau des acteurs engagés et à l'encouragement de l'apprentissage mutuel.

En tant qu'organisation de la société civile suisse, Comundo contribue à la réalisation des Objectifs de développement durable de l'Agenda 2030 de l'ONU. Elle associe l'expérience concrète des coopérant·e·s dans les pays d'intervention à l'action politique et à la sensibilisation de la société en vue d'atteindre un monde plus juste.

Comundo

Bureau Suisse romande
Rue des Alpes 44
CH-1700 Fribourg
Tél. : +41 58 854 12 40
Mail : fribourg@comundo.org
www.comundo.org



**Votre don en
bonnes mains.**

Votre don aide !

Comundo couvre le coût total des engagements des coopérant·e·s (formation, moyens de subsistance, sécurité sociale, coûts de projet). Cela n'est possible que grâce au soutien fidèle de nos donatrices et donateurs. Nous vous remercions de tout cœur pour votre aide.

Compte de don

CCP : 17-1480-9

IBAN : CH89 0900 0000 1700 1480 9

Scannez ce code et visitez mon site de sensibilisation en ligne !

